
■易鹏

这两年， 美国次贷危机引起

的全球金融危机， 给全地球人都

造成很大的麻烦。最近，关于明年

货币政策的走向， 时刻关联着股

市的表现。 这些点滴都在告知我

们，金融是经济的核心。目前，中

国金融业已经成为国民经济宏观

调控的重要杠杆。

按照这种对金融的理解，这

几天在长沙举办的， 有银行、证

券、保险等100多家金融机构参展

的首届湖南金融博览会就有它的

价值了。

今年前10月， 湖南省金融机

构本外币各项贷款余额增长

38.0%， 比去年同期提高22.9个百

分点，为近三十年来最高增速；比

全国平均水平高3.5个百分点，增

速居全国第11位、 中部第3位。这

些比前些年表现更佳的金融数

据， 最终转化成了良好的湖南宏

观经济数据。

今年前三季度， 湖南GDP达

8382亿元，增长13.1%，高于全国

平均水平5.4个百分点；居全国第

6位、中部第1位。但湖南要想进一

步保持这种在经济上良好的“弯

道超车”态势，必须进一步发展湖

南金融业。

湖南在此时， 通过举办首届

金融博览会来加大金融业与区域

经济发展的融合力度， 是顺势之

举，前瞻所为。

首届湖南金融博览会的举

办， 对发展湖南金融业无疑是个新

起点。 但通过本次金融博览会一些

现象， 也可以看到湖南金融业目前

发展的现状， 湖南金融业未来的发

展潜力令人充满期待。

一方面， 这次金融博览会的参

展单位，基本上还是传统的银行、证

券、保险三大主流机构。而与主流金

融业务互补的小额贷款公司、 担保

公司、金融租赁公司、信托公司、 私

募股权基金、 风险投资基金等几乎

看不到。 这些非主流金融机构的活

跃程度， 往往是衡量一个地区金融

发展水平的重要标志。

另一方面， 湖南本土的金融机

构不多。金博会上的100多家参会金

融机构， 绝大部分的总部来自湖南

以外。 真正湖南的金融机构也就只

有长沙银行、财富证券、财信控股等

为数不多的几家。 由于金融机构的

总部拥有更大的金融决策权力，金

融资源调配权力。 谁拥有更多的金

融机构的总部， 对区域经济的发展

价值无疑是巨大的。

金博会的这些情况， 可以从更

专业的金融指标上找到对应。

金融相关比率（FIR）是衡量一

个国家或地区金融业发展水平最常

用的指标， 它是指某一时点上现有

金融资产总额与国民财富之比。今

年前三季度， 湖南省金融相关比率

仅为2.7， 远低于全国4.6的水平，与

经济和中国金融中心上海（7.1）更

是相差甚远。 在中部六省中排名第

五，落后于山西（4.8）、湖北（3.3）、江

西（3.2）、安徽（3.1）。

同时，收入比水平较低，资本形

成能力较弱。 收入比是指一个地区

的存款总额在国民收入中的占比。

今年前三季度， 湖南收入比为1.6，

低于全国2.7的平均水平，远远低于

上海（4.2）。在中部六省也处于相对

落后水平，落后于山西（3.2）、湖北

（2.0）、江西（1.9）、安徽（1.8）。

这些关键的金融指标表明，湖

南金融业发展处于相对落后水平。

首届金博会的举办， 在开启新

局面的同时， 让我们更清醒的认知

湖南金融发展存在的问题， 对于湖

南金融业厘清发展思路， 实现未来

更好、更快发展是一件大好事，对湖

南来说， 这是一个激动人心时代的

开始。 这也是湖南首届金融博览会

带来的一种巨大的预期价值。
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【观察】

2009湖南金融博览会特刊

金博会：一个激动人心的时代开始了

清风传递寻梦的承诺

白云拥抱心愿的花朵

守望这平安夜盛开万家灯火

尘埃落定追忆时刻

无论经历多次坎坷

执着后更要品味节日的快乐

祝福汇成永恒星河

承载着岁月的蹉跎

带上了轮回的漂泊

依然记得为你而歌

■张飞达

东风药业的四次大考

———访长沙东风药业有限公司党委书记、董事长刘觉民

考试成绩： 创造自主品

牌

在当今日新月异，科技超

速发展的时代， 企业能否生

存成为掌门人的头等大事，

有没有独特的自主品牌是企

业能否强大的关键所在。

刘觉民深深的感受到来

至方方面面的压力。 亲自参

与企业科研中心对新产品的

研发论证，集思广议，走访社

群了解需求， 发挥药品制造

企业的优势， 决定另辟蹊径

生产大众喜悦的功能植物饮

料作为研发方向。

投入大量人力、物力参与

研制改良饮料品种， 通过上

百次的筛选论证。 决定对具

有悠久历史的传统药膳（龟

苓膏） 用现代营养学理论作

指导，选择优质中草植物，使

用现代制药工艺、 设备提炼

开发研制而成独有品牌的龟

苓益饮料。

龟苓益饮料面市后，不负

众望，群体接受面广。龟苓益

饮料因味道甘甜可口， 并有

排毒养颜、滋阴补肾、又祛燥

热的效果。在市场一举定位，

销售火爆。

可刘觉民并不满足，利

用科技成果， 开发出更多更

好系列饮料是下个选项。 做

大做强企业是他的愿望。

刘觉民是一部历史。

在药品行业 40 年的工作历程中，刘觉民经历了计划经济、市场经济、改革开放的几十

年，见证了湖南药品行业的兴衰更替。

他的身上，浓缩了湖南药品行业的发展历史。

刘觉民现为长沙东风药业有限公司党委书记、董事长。 东风药业数次面临终极考验，

企业脱胎换骨，重获得新生，步入发展快车道都有他不可否认的功绩。

考试成绩： 成功改制，成

立长沙市医药行业第一家股

份制企业

长沙东风药业有限公司

的前身是 1958 年建立的长沙

东风制药厂， 是一家集体企

业，计划经济时期曾经一度红

火。进入上个世纪 90 年代后，

由于体制、机制以及技术设备

等方面的问题，生产经营急剧

下滑。

1997 年公司严重亏损，

资不抵债，濒临破产。 时任湖

南制药厂生产处处长、销售部

经理的刘觉民接管了这个“烂

摊子”。

当时正值长沙市启动第

一批企业改制。 头一个月时

间，刘觉民先后召开了多次领

导班子和中层干部会议，通过

广泛征求意见，大家形成了一

个共识：不改制，死路一条；要

改制，就必须把职工利益放在

首位，把企业打造成全体职工

的利益共同体！

这样，一条实行股份制改

造的发展思路逐渐明确：实行

两个置换，置换产权和职工身

份。 那段时间，刘觉民一天到

晚下车间、进仓库、走访职工

家庭，反复阐明自己的“施政

纲领”，宣讲“利益共享”的改

制政策。 为了让职工看到决

心、看到希望，他和班子成员

自筹资金、带头入股，并主动

借款帮助想参与募股而又经

济困难的职工。刘觉民的真诚

得到了热切回应， 大家评价

“这届班子有个做事的样子”，

全厂职工包括停薪留职人员

百分之百投资入股。

1997 年 12 月， 改制后的

新公司顺利挂牌，长沙东风制

药厂成功转身，成为长沙市医

药行业第一家股份制企业。刘

觉民在股东大会上全票当选

为董事长兼总经理。

改制后，大家积压已久的

那股劲充分释放， 生产、营

销、管理“三驾马车”高效运

转。 公司当年扭亏为盈，职工

年平均收入同比增长 27%，

创建厂 39 年历史新高，“东

风人” 初步尝到了改革创业

的甜头。

连续几届董事会选举，刘

觉民都是全票当选。改制的成

功让他体会到，“企业要发展，

首要在于建立一个利益共享、

风险共担的体制机制。 ”

考试成绩：成功闯过生

死线， 所有剂型全部取得

GMP 认证

对于制药行业来说 ，

GMP 认证就是一条生死

线。

在通过 GMP 认证的湖

南制药企业当中，东风药业

是有代表性的。

“这是生存的问题，没

有生存哪来的发展？ 所以我

们全厂上下花了大力气，做

GMP，让企业上台阶。”刘觉

民非常清楚 ，GMP 认证对

于制药企业意味着什么。

老厂区达不到 GMP 认

证的要求，刘觉民干脆选择

异地搬迁。 刘觉民说，“后来

我们选择了浏阳生物医药

园，建起了占地 55 亩、建设

面积一万平方米的现代化

花园式药品生产基地，投资

3000 万 元 进 行 GMP 改

造。 ”资金问题最为头疼。建

新厂房要钱， 买新设备要

钱，培训员工要钱，新药研

制和市场开发更需要钱，能

不能拿到钱， 就成了 GMP

改造的关键。

3000 万的投资从哪里

来？ 我们是通过三条渠道解

决的。 通过贷款、自有积累、

员工支助解决。

好的产品需要高素质

人员制造。 企业连续停产

三个多月进行学习培训 。

于 2004 年 7 月所有剂型全

部取得 GMP 认证，投产后

产品质量稳定性有很大提

高。

考试成绩：公司各项经

济指标连续 10 年以年均

20%的速度增长。

市场竞争是快鱼吃慢

鱼 、 大鱼吃小鱼的残酷竞

争。 作为小型企业的“东风

制药”， 如何找准一条长远

的发展之路？ 这是刘觉民

10 多年来无时无刻不在思

考和解答的问题。 他认为，

企业要发展，关键在于确立

一个集思广益、着眼长远的

发展战略。

1997 年企业改制成功

后， 有人提出搞三产开发

更赚钱 ， 也有人提出应当

尽快扩大生产规模 。 领导

班子没有盲目决策 ， 而是

在 详 细 考 察 市 场 的 基 础

上，邀请各级领导、有关专

家和企业骨干召开企业发

展战略研讨会 ，反复论证，

确立了“三条腿走路”的发

展规划。

一是大力调整产品结

构，强化主业。 在稳定传统

产品的基础上，加大产品研

发和工艺改造力度，接连推

出了“金维康多维元素胶

囊”、“康尔心胶囊”、“熊胆

丸胶囊”、“赖氨萄锌颗粒”

等一系列适应市场需求的

新产品，产值和销售大幅上

升。

二是积极延伸产业链

条，优化辅业。 与市医药供

销公司联合组建长沙市康

康医药公司，构建全国性销

售网络，实现工贸一体化经

营，既促进了销售又提高了

企业抗风险能力。 而且创造

了就业岗位。

三是腾地开发与扩大

生产相结合 ， 提高综合效

应。 公司地处芙蓉中路商业

黄金地段 ， 适合三产业发

展，而药品生产因环境治理

难度大而受到限制。 于是公

司主动腾出老厂房，兴建商

务楼宇。 创建了长沙东顺宾

馆。
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第一次大考：药厂资不抵债，濒临破产，路在何方？

第二次大考：GMP 认证
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第三次大考：小型企业如何实现可持续发展
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第四次大考：如何做强企业
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《平安夜》


